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■体坛观澜R
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张开双臂保持平衡，身体摇摆踏板前

行……这样的运动身影如今着实常见，

在夏日海滨是冲浪高手，待入冬雪场有

滑雪达人，街头巷尾不乏滑板玩家。近

来，“板友”又有新选择，名为“陆地冲浪”

的新兴项目，正受到越来越多的关注。

陆地冲浪兴起的原因，直观来说很简

单：给冲浪板或滑雪板装上轮子，相比常

规滑板更灵动的支架、轮轴、弹簧桥，带

来了更为贴近冲浪或滑雪的运动体验，

成为不受季节或场地限制的替代品。从

满足特定人群的运动需求，到逐渐走向

健身群众视野，飞盘、桨板等新兴项目莫

不有着类似价值、经历相近过程。

从飞盘、桨板到陆地冲浪，小众项目

走进大众视野的过程，也折射着全民健

身蔚然成风的美好图景。《关于构建更高

水平的全民健身公共服务体系的意见》

提出，到 2035 年，经常参加体育锻炼人

数比例达到 45%以上，体育健身和运动

休闲成为普遍生活方式。这一目标，正

在项目选择日益丰富、体育空间不断拓

展中成为现实。

受益于社交媒体传播力和居民消费能力的提升，小众

项目“升级”还在加速：从线下少部分爱好者积极尝试，到线

上更多爱好者分享交流，在人们社交互动的过程中发展壮

大；从器材装备在线购买数据的增长，到线下俱乐部、培训

机构和场馆的涌现，在体育产业发展的进程中逐渐“走俏”。

新兴项目融入人们的体育生活，要深挖市场潜力、创新

服务方式、打造赛事体系，方能更好地为全民健身注入新活

力。项目发展初期、市场培育阶段，更要推动其规范发展，

监管要到位且及时，各方积极参与且齐心协力，才能让健康

和快乐成为参与者的共同收获。

新鲜时尚的“小而美”项目成长为广受大众欢迎的健身

新选择，会带动更多人参与体育活动，进而形成更健康的生

活方式，全民健身事业蓬勃发展、人民健康水平不断提高便

水到渠成。
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新鲜时尚的“小而美”
项目成长为广受大众欢迎
的健身新选择，会带动更
多人参与体育活动，进而
形成更健康的生活方式，
全民健身事业蓬勃发展、
人民健康水平不断提高便
水到渠成

韩旭考取了盼望已久的驾照、杨力维为母

亲准备了生日惊喜、王思雨走进高校“以球会

友”……中国女篮在 2022女篮世界杯中夺得亚

军，载誉归国，队员们也迎来一段难得的闲暇。

休整之后，比赛的号角声又将吹响。新

赛季中国女子篮球联赛将于 11 月底开赛，很

多队员已回到球场，投入训练。

回望中国女篮队员的成长经历，尽管过程

各异，但对篮球的热爱都是相同的。这份热爱，

让她们在训练和比赛中全力以赴、顽强拼搏。

胜利，源于顽强拼搏

10 月 1 日，中国女篮再次夺得女篮世界

杯亚军，在澳大利亚悉尼 10 多天的征程，成

为女篮队员共同的难忘记忆。

半决赛对阵澳大利亚队的比赛结束后，

司职中锋的韩旭仰望球场上空许久，脸上挂

着淡淡的笑容。这场比赛，中国队以 61∶59
险胜，韩旭独得 19 分、11 个篮板和 5 次盖帽，

在攻防两端表现出色。

“我感觉比之前更自信了，在场上也更加

果断。”这是韩旭的第二次世界杯之旅。在上

届世界杯对阵美国队的比赛中，当时 19 岁的

韩旭得到 20 分，初露锋芒。近几年，她对自

己提出更高要求。历经世界大赛与高水平联

赛的磨砺，韩旭的技术更加精湛，心态更加成

熟。本届世界杯，韩旭在球场上敢打敢拼，进

攻成功率极高，入选了世界杯最佳阵容。

作为“团队篮球”风格突出的球队，中国

女篮每一名队员都在比赛中全力以赴，给球

迷留下了深刻印象。前锋李梦在八强赛中，

顶着高烧得到全场最高的 23 分；初次征战世

界杯的后卫武桐桐突破犀利，决赛中不遗余

力；后卫王思雨在半决赛最后时刻，稳稳罚中

两记关键罚球，帮助球队反超对手……

“全力去拼，不要留下遗憾。”这是 12 名

女篮姑娘共同的心声。

世界杯决赛结束后，李梦在合影环节所

穿的上衣上，写下了此前参加集训但未能参

赛的所有队员的名字。“女篮大家庭的每一个

人，都为取得佳绩作出了努力。”李梦说。

中国女篮的世界杯之旅并非一帆风顺，

取得佳绩的道路更不平坦。这支中国女篮中

的 不 少 队 员 ，在 队 伍 陷 入 低 谷 时 进 入 国 家

队。她们经历了球队克服重重困难、逐渐走

出低谷的过程。惟其艰难，愈显珍贵，“感觉

之前付出的一切都值了。”队长杨力维说。

热爱，就要全力以赴

在女篮队员的心中，篮球是成长过程中

最亲密的朋友。

出生于辽宁沈阳的李梦从小就展现了出

色的身体素质。5 岁那年，父母将她送进篮

球队。从此，李梦每天球不离手，每个动作都

要反复练习。队里的孩子大多比她年长，但

她很努力，几年光景，便迎头赶上，展现了肯

付出能吃苦的意志品质。进入青少年阶段，

李梦在多个大赛中表现优异，但也遭受伤病

困扰。对此，李梦不仅保持着积极的心态，在

训练和比赛中也更加努力，逐渐成长为国家

队主力球员。

杨力维的父亲是一名足球运动员，她和

妹妹杨舒予不约而同选择篮球作为自己的

“第一运动”，并得到了父亲的大力支持，最终

姐妹俩都穿上了国家队战袍。

后卫李缘身高 1米 7，一头利落的短发，让

她在球队中的辨识度极高。小时候练习篮球

时，很多人对她并不看好，“自己心里没底，不

知道能不能打出来”，但速度快、球感好，加上

自身的努力，让她在 18岁时便入选国家队。

韩旭小时候身高就远超同龄人，上小学

时便在黑板上写下自己的梦想——篮球。韩

旭中学时期就读于清华大学附属中学，走的

是体教融合道路，练习篮球的同时还得兼顾

学业。她回忆说：“高中时，每天晚上留给吃

饭、洗澡的时间不到一个小时，练完球便要直

奔自习室。”

司职大前锋的黄思静在近几年的大赛中表

现突出，攻防俱佳。她说，球队在备战世界杯期

间，全体队员经常是“早到晚走”，训练课结束后

从没有集体放松过，很多队员都会加练。

出发，瞄准新的目标

夺得世界杯亚军，让人们对中国女篮在

巴黎奥运周期的表现有了更多期待。中国女

篮队员对此保持着冷静，队员们认为与世界

强队相比仍有差距，只有不断补短板、强优

势，才能在世界大赛上继续创造佳绩。

杨力维说，中国女篮夺得世界杯亚军，将

激励大家进一步完善自己，“继续向世界冠军

目标发起冲击”。中国女篮主教练郑薇说：

“我们应该通过总结，找出问题，不断提高。”

28 年前的女篮世锦赛（女篮世界杯前身）上，

中国女篮站上亚军领奖台时，郑薇正是队中

的一员。

眼下，对女篮队员来说，最重要的任务是

打好国内联赛。新赛季，王思雨已转会至四

川女篮，将与李梦并肩作战；黄思静和李月汝

与内蒙古女篮完成续约。“希望在未来几年，

我的个人技术能够不断取得进步。”韩旭说。

10 天 8 场球，场场是硬仗。中国女篮闯

过了一道道关卡，最终在世界杯赛场取得佳

绩 。 未 来 ，还 有 许 许 多 多 关 卡 横 在 她 们 面

前。女篮姑娘们说，无所畏惧团结一心是中

国女篮的精气神，“这种精气神一代代传承下

来，一定能够激励我们走得更远。”

中国女篮队员—

“全力去拼，不要留下遗憾”
本报记者 王 亮

核心阅读

中国女篮夺得女篮世界
杯亚军，在澳大利亚悉尼 10
多天的征程，成为女篮队员共
同的难忘记忆。回望中国女
篮队员的成长经历，尽管过程
各异，但对篮球的热爱都是相
同的。这份热爱，让她们在训
练和比赛中全力以赴、顽强
拼搏。

本报北京 11 月 16 日电 （记者范佳元）

16 日，中国篮协宣布，聘请亚历山大·乔尔杰

维奇（塞尔维亚籍）担任中国男篮主教练。原

主教练杜锋不再担任中国男篮主教练。

亚历山大·乔尔杰维奇作为球员、主教

练 多 次 获 得 过 奥 运 会 、世 界 杯 和 欧 洲 杯 奖

牌，作为教练执教过多家顶级俱乐部球队，

成绩优异。他将带领中国男篮出战 2023 年

男篮世界杯预选赛第六窗口期比赛和 2023

年 男 篮 世 界 杯 的 比 赛 ，力 争 率 队 取 得 2024
年巴黎奥运会参赛资格。与乔尔杰维奇同

行 的 还 有 一 名 助 理 教 练 和 一 名 体 能 教 练 ，

他 们 将 与 中 方 教 练 共 同 组 成 中 国 男 篮 教

练组。

中国篮协对原主教练杜锋在过去 3 年对

中国男篮的贡献与付出表示感谢。乔尔杰维

奇教练也感谢杜锋在第五窗口期带领队伍获

得了 2023 年世界杯出线权。

乔尔杰维奇出任中国男篮主教练

■运动人生R

本报北京 11月 16日电 （记者刘阳）中

央广播电视总台奥林匹克频道提质升级座

谈会 15 日在北京举行。中宣部副部长、中

央广播电视总台台长慎海雄出席并讲话。

国际奥委会主席巴赫为奥林匹克频道开播

一周年发来贺信。文化艺术界、体育界的专

家学者和优秀运动员代表等就推动奥林匹

克频道的高质量发展深入交流。

2021 年 10 月 25 日，中央广播电视总台

央 视 奥 林 匹 克 频 道 及 其 数 字 平 台 开 播 上

线。据了解，奥林匹克频道（CCTV—16）是

中国大陆地区唯一得到国际奥委会授权使

用奥林匹克名称和五环标识的传播平台，以

4K 标准完成了北京冬奥会、冬残奥会等赛

事转播报道，成功推出了《艺术里的奥林匹

克》《带你一起看冬奥》《五环纪事》等精品节

目，频道将以 4K 标准全程直播 2022 年卡塔

尔世界杯等赛事。

中央广电总台举行奥林匹克频道提质升级座谈会


